
Кто имеет право на наследство
по завещанию согласно закона
РФ?

В  российском  законодательстве  закрепляется  принцип  свободы
гражданско-правовых  сделок  –  люди  вправе  заключать  любые
сделки, что не противоречат нормам закона. Допускается также
возможность  посмертного  распоряжения  имуществом,  однако
сделать  это  необходимо  не  путем  заключения  договора,  а
специальной односторонней сделки – завещания.

Этот документ будет являться единственным легитимным, которым
можно распорядиться своим имуществом на случай смерти.

Если  человек  заключает  договор  купли-продажи  или  оформляет
дарственную с условием, что имущество будет получено только
после смерти – это ничтожный договор, не создающий правовых
последствий.

Посмертное распоряжение возможно исключительно через завещание
либо через завещательное распоряжение (применяется только по
отношению к банковским вкладам).

Правилам  составления  завещаний  посвящена  целая  глава
Гражданского  кодекса  РФ  (далее  –  также  «ГК  РФ»).

У кого есть право на наследство по
завещанию
Согласно ст. 1119 ГК РФ гражданин имеет полное право по своему
личному  усмотрению  определить  круг  наследников,  которым  он
оставляет имущество после смерти (принцип свободы завещания).

Составитель данного документа не обязан сообщать не только об
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его  содержании  кому  бы  то  ни  было,  но  и  даже  о  факте
составления завещания, об его изменении или отмене.

Оформить можно открытое завещание, содержание которого будет
знать нотариус (один экземпляр документа будет храниться у
завещателя), а может написать закрытое завещание в конверте.

О содержании подобного завещания не знает вообще никто, кроме
его  непосредственного  составителя.  В  закрытом  конверте,
который будет вскрыт только после смерти завещателя, может
содержаться как полноценное завещание, в коем будут определены
наследники, так и просто пустой лист бумаги.

В любом случае, наследодатель волен поступать так, как ему
заблагорассудиться,  и  своими  наследниками  он  также  может
называть тех, кого душа пожелает.

Получателями наследства можно указать:

Физических лиц, независимо от кровного родства с ними,
гражданства  или  любых  иных  условий.  Получателем
наследства  по  завещанию  может  быть  совершенно  любой
человек, даже совершенно посторонний;
Юридических лиц, независимо от организационной формы и
состава владельцев.
Государство (в том числе и иностранное), субъект РФ или
любой иной страны, муниципальное образование.

В подавляющем большинстве случаев, наследниками в завещаниях
указываются граждане, при этом, обычно из числа родственников.

В западных странах завещатели частенько дают волю фантазии,
отписывая  имущество  и  деньги  домашним  животным  или  даже
неодушевленным  предметам.  Были  прецеденты,  когда  наследство
было оставлено снеговикам. Но это западные страны.

Российская  практика  завещать  имущество  не  лицам  физическим
выработана  крайне  слабо.  Хотя  закон  в  ст.  1116  ГК  РФ
предусматривает  право  завещателя  оставить  имущество



юридическим лицам или государству, в реальной жизни такими
опциями пользуются очень редко.

Доходит даже до случаев, когда нотариус отказывается совершать
нотариальные действия с завещанием, получателем имущества в
которых  указываются  предприятия  или  организации,  либо
иностранные  государства  или  фирмы.

То, что нотариус с подобной практикой не встречался, вовсе не
означает, что завещание противоречит нормам законам.

Повторимся, что ст. 1116 ГК РФ, вкупе с принципом свободы
завещания по ст. 1119 ГК РФ, позволяет завещать свое имущество
кому  угодно.Хотя  неодушевленным  предметам  закон  имущество
оставлять не допускает.

В практике иногда возникают ситуации, когда человек всерьез
задумывается  над  тем,  чтобы  оставить  наследство  домашним
любимцам. Например, у человека не осталось в живых ни детей,
ни родителей, супруг также почил, а остальных родственников у
гражданина не имеется. Но от трагически погибшего сына остался
кот,  который  для  наследодателя  дорог,  как  память  о  своем
ребенке.

Возможно ли составить подобное завещание и все отписать коту?

Нет,  отечественное  законодательство  подобных  юридических
маневров  не  допускает.  Согласно  ст.  137  ГК  РФ,  по  своему
правовому статусу животные приравниваются к имуществу (вещам),
но с которым не допускается жестокое обращение.

Соответственно,  вещь  не  может  унаследовать  имущественную
массу.  Однако,  если  кот  наследодателю  настолько  дорог,  он
может  составить  завещание  на  кого-либо,  например,  на
благотворительную организацию или приют для домашних животных,
и  внести  в  текст  документа  завещательное  возложение  –
обязанность получателю наследства заботиться о питомце.

Право  свободы  завещательной  воли  также  ограничивается



необходимостью  получения  некоторыми  группами  наследников
обязательной доли, согласно нормам ст.1149 ГК РФ.

Отметим,  что  обязательные  наследники  в  завещании  могут  не
указываться, но свою законную долю наследства они все равно
получат.

Процесс получения наследственного имущества по завещанию можно
условно разделить на несколько последовательных этапов.

Этап 1. Необходимо установить, было ли завещание.

Конечно, все наследники заранее могут знать, есть завещание
или нет, и даже знать его содержание, но так бывает далеко не
всегда. Как уже отмечалось выше, завещатель не обязан сообщать
кому-либо  о  том,  что  оставил  завещание,  или  оглашать  его
текстовку.

Если о факте выдачи завещания ничего не известно, то можно
обратиться  к  любому  нотариусу  с  соответствующим  запросом.
Согласно  ст.  1124  ГК  РФ,  любое  завещание  должны  быть
обязательно  нотариально  удостоверено.

Каждое  завещание,  которое  было  нотариусом  удостоверено,
загружается  в  специальную  единую  базу  данных,  поэтому
информацию о доверенности сможет получить любой нотариус, вне
зависимости  от  того,  в  какой  конторе  производилось
удостоверение  посмертного  распоряжения.

В том случае, если гражданин оставил несколько завещаний, по
принято во внимание будет то, которое оставлено последним.

Этап 2. Обращение к нотариусу с заявлением о вступлении в
наследство.

Когда факт наличия завещания выяснен, нужно осуществить визит
к нотариусу по месту открытия наследства. По умолчанию – это
последнее место регистрации покойного либо место нахождения
имущества последнего, если умерший ранее проживал за пределами
страны.



Образец заявления о вступлении в наследство.

Первоначальное обращение к нотариусу осуществляется с целью
составить заявление о готовности вступить в наследство. Если
же подобного желания наоборот не возникает, то у этого же
нотариуса можно произвести отказ от вступления в наследство.

К заявлению о принятии наследства необходимо приложить:

собственные документы об удостоверении личности;
свидетельство  о  смерти  составителя  завещания  (этот
документ  выдается  ЗАГСом  на  основании  медицинских
свидетельств об установлении факта биологической смерти,
либо на основании судебного решения о признании человека
умершим).

Если  заявление  подают  обязательные  наследники,  то
дополнительно  нужно  будет  приложить  документ  о  родственной
связи с покойным, либо о подтверждении иждивения, а также все
требующиеся  медицинские  документы,  подтверждающие  факт
нетрудоспособности. Об обязательных наследниках более подробно
будет рассказано далее.

После принятия заявления и оплаты тарифа на его удостоверение,
нотариус  пояснит,  какие  еще  документы  нужно  будет  ему
предоставить  для  выдачи  свидетельства  о  наследстве.

Речь идет о документах, подтверждающих права собственности на
имущество из наследственной массы.

Этап 3. Предоставление всех требуемых документов, оплата и
получение свидетельства

Как только все документы собраны, нотариус в установленные
законом (6 месяцев со дня смерти) сроки ждет обращений иных
наследников, и если больше к нему никто не обращается, выдает
свидетельство, что подтверждает права на имущество усопшего.

Данное  свидетельство  –  это  тот  документ,  ради  которого,
собственно, и производится вся нотариальная процедура. С его
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помощью  можно  подтвердить,  что  наследственное  имущество
перешло к его получателям на законном основании.

Свидетельство  позволит  осуществить  регистрацию  права  на
объекты  недвижимости,  транспорт,  а  также  получить  денежные
средства,  хранящиеся  на  депозитных  счетах  наследодателя  в
кредитных организациях.

За  получение  этого  документа  необходимо  будет  заплатить
государственную пошлину (если нотариус, ведущий дело, работает
в государственной конторе) или нотариальный тариф (в случае
обращения к частнопрактикующему нотариусу).

Величина оплаты от формы собственности нотариальной конторы не
зависит  –  она  будет  единая,  установленная  налоговым
законодательством.

Уплатить придется суммы следующих размеров:

если  наследники  родители,  супруг,  дети,  сестры  или
братья наследодателя, то величина оплаты составит 0,3 %
стоимости всего имущества (не более 100 000 рублей);
если  наследники  составляют  иную  группу  лиц,  нежели
указаны  выше,  то  оплатить  нужно  будет  уже  0,6  %
стоимости  (не  более  1  000  000  рублей).

В каком именно виде наследники хотят получить свидетельство –
решать им самим.

Согласно  ст.1162  ГК  РФ,  нотариус  может  выдать  каждому
наследнику  по  свидетельству,  в  котором  будет  указана
причитающаяся ему доля, либо единое свидетельство, в котором
будут расписаны доли каждого.

Юридически данные виды свидетельств будут абсолютно идентичны.

После того, как документ получен, можно обращаться в органы
ГИБДД и Росреестр для переоформления полученного имущества.

Выше  по  тексту  уже  не  раз  было  сказано  про  обязательных



наследниках,  для  которых  закон  предусматривает  непременное
получение доли в наследстве, даже вопреки воле наследодателя.

В ст. 1149 ГК РФ определены лица, которые должны получить
обязательную долю при распределении наследственной массы. В их
числе:

дети,  которые  не  достигли  совершеннолетия
(восемнадцатилетний возраст);
нетрудоспособные супруг, родители или дети;
иные  нетрудоспособные  иждивенцы,  что  находились  на
иждивении покойного, по крайней мере, год до смерти.

Данные лица должны получить как минимум половину доли, которая
бы  им  причиталась,  если  бы  они  наследовали  в  порядке
установленной  в  законе  очередности.

Если в завещании были указаны иные лица, то все вышеупомянутые
обязательные  наследники  должны  непременно  получить
причитающуюся  им  долю  наследства,  даже  если  такое
перераспределение  уменьшит  доли  иных  наследников.

С вопросом недостижении ребенком возраста 18 лет вопросов нет
– это можно без всяких проблем установить по его паспорту или
свидетельству о рождении.

По каким критериям можно установить нетрудоспособность?

Согласно  действующему  законодательству,  нетрудоспособными
признаются:

несовершеннолетние;
лица,  которые  достигли  пенсионного  возраста  (правило
распространяется только на пенсионеров по достижению ими
возраста выхода на заслуженный отдых – это 60 и 55 лет
для мужчины и женщин, соответственно, если лица ушли на
пенсию досрочно, то они нетрудоспособными признаваться
не будут);
инвалиды I – III группы.



Относительно  иждивенцев,  то  помимо  установления  факта
нетрудоспособности, чтобы стать обязательным наследником, они
должны были, по крайней мере, один год находиться на полном
содержании покойного наследодателя.


